



Organización  
Panamericana  
de la Salud



Organización  
Mundial de la Salud

OFICINA REGIONAL PARA LAS  
Américas

## **56.º CONSEJO DIRECTIVO**

### **70.ª SESIÓN DEL COMITÉ REGIONAL DE LA OMS PARA LAS AMÉRICAS**

*Washington, D.C., EUA, del 23 al 27 de septiembre del 2018*

---

CD56/DIV/6  
Original: inglés

**PALABRAS DE APERTURA DE LA DRA. SOUMYA SWAMINATHAN,  
DIRECTORA GENERAL ADJUNTA PARA PROGRAMAS  
DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD**

---

**PALABRAS DE APERTURA DE LA DRA. SOUMYA SWAMINATHAN  
DIRECTORA GENERAL ADJUNTA PARA PROGRAMAS DE  
LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD**

**23 de septiembre del 2018  
Washington, D.C.**

**56.º Consejo Directivo de la OPS  
70.ª sesión del Comité Regional de la OMS para las Américas**

Excelentísimos señores, distinguidos delegados,  
Dra. Carissa Etienne, Directora Regional para las Américas,  
Colegas y amigos:

El doctor Tedros, Director General, me ha pedido transmitirles sus disculpas por no poder asistir hoy a la reunión del Consejo Directivo dado que se encuentra en Nueva York en la Asamblea General de las Naciones Unidas.

En el transcurso del año pasado y bajo el liderazgo del doctor Tedros, hemos venido sentando las bases para el futuro. En la Asamblea Mundial de la Salud, celebrada en mayo, ustedes y todos los Estados Miembros aprobaron el Programa General de Trabajo, nuestro plan estratégico quinquenal que abarca varias metas ambiciosas:

- 1.000 millones más de personas protegidas por la cobertura universal de salud;
- 1.000 millones más de personas mejor protegidas ante las emergencias relacionadas con la salud; y
- 1.000 millones más de personas que gozan de mejor salud y bienestar.

Todos debemos colaborar si queremos avanzar de acuerdo con lo previsto. Para que este plan sea exitoso, debemos asegurarnos de que contamos con los recursos necesarios. Por esa razón, hemos preparado por primera vez un documento con los argumentos a favor de la inversión en la OMS. Además, hemos formado un equipo sólido de liderazgo, para asegurarnos de que contamos con las personas que nos conducirán al éxito. Y es por esa misma razón que hemos iniciado un proyecto de transformación, para asegurarnos de que disponemos de las estructuras y los procesos que nos conducirán al éxito.

Ya hemos emprendido la tarea de transformar nuestro plan en una realidad. Se trata de una tarea que nos incumbe a todos: los Estados Miembros, la Secretaría, los donantes, los asociados, la sociedad civil, la comunidad académica y el sector privado.

---

Son muchos los indicios alentadores que muestran el progreso en la Región de las Américas hacia el logro de la “meta de los tres mil millones” y los Objetivos de Desarrollo Sostenible. El progreso hacia la cobertura universal de salud en esta Región es fundamental para alcanzar la primera de las metas “de los tres mil millones”.

A nivel mundial, casi 100 millones de personas caen en la pobreza extrema debido a los costos de la atención de salud que deben pagar de su propio bolsillo. Los felicito a todos ustedes por la labor que llevan a cabo a fin de ampliar el acceso a la atención de salud y mejorar su calidad en la Región de las Américas, por medio de un enfoque de atención primaria de salud.

En los dos últimos años, en esta Región aumentó considerablemente el acceso al tratamiento antirretroviral y a las vacunas nuevas. Por ejemplo, 35 de los 52 países y territorios de la Región (más de dos tercios de ellos) ahora incluyen la vacuna contra el VPH en sus planes ordinarios de vacunación. Más de la mitad de las personas con infección por el VIH que viven en América Latina y el Caribe están recibiendo tratamiento antirretroviral.

El programa Mais Médicos en el Brasil ha ampliado el acceso a la atención a 60 millones de personas más.

El mayor acceso a la cirugía de cataratas ha reducido la prevalencia de la deficiencia visual en la Región a 2,78% en todas las edades y a 10,37% en las personas de más de 50 años.

La resolución que se considerará esta semana acerca de los recursos humanos para el acceso universal a la salud procura ampliar el acceso a la atención de salud de buena calidad para todos, sin importar el lugar donde viva la persona.

La resolución sobre el *Plan de acción para la prevención y el control del cáncer cervicouterino 2018-2030* ayudará a conseguir que aumente el número de mujeres que tienen acceso a la vacunación contra el VPH, así como al tamizaje y al tratamiento para esta enfermedad, que es la principal causa de muerte por cáncer en mujeres en 11 países de la Región de las Américas.

Debo reconocer el arduo trabajo realizado en esta Región hacia el logro del segundo objetivo de los “tres mil millones” para proteger mejor a las personas ante las emergencias relacionadas con la salud. Un número nunca visto de desastres naturales y de brotes de enfermedades afectó a los países de la Región de las Américas en el bienio 2016-2017. No obstante, a pesar de esta presión sobre los recursos, ustedes pudieron responder eficazmente a todas las emergencias con posibles repercusiones para la salud en 33 países y territorios, en las 72 horas siguientes al inicio de la emergencia.

En el transcurso de los dos últimos años, la OMS también certificó a los equipos de personal médico para emergencias en Costa Rica y Ecuador. Alentamos a todos los países a que formen sus propios equipos de personal médico para emergencias nacionales, según sea necesario de conformidad con el Reglamento Sanitario Internacional, a fin de responder a sus propias amenazas para la salud.

La OMS puede ayudar mediante el fortalecimiento de la capacidad de los equipos de la Región para desplegarlos a otros países del continente cuando sus vecinos los necesiten. A su vez, ustedes pueden apoyar a la OMS mientras lucha contra los brotes de enfermedades y busca aliviar el sufrimiento en las emergencias y los desastres en todo el mundo. Si bien los brotes de enfermedades y otras emergencias de salud captan la atención mundial, las personas y las familias enfrentan a diario sus propias emergencias o crisis.

Este es el punto central de la tercera meta de los “tres mil millones”: mejorar la salud y el bienestar de la población de la Región de las Américas.

Esta Región ha alcanzado logros significativos en diversas esferas como la esperanza de vida sana, una mejor supervivencia infantil, la reducción del número de muertes por dengue y los traumatismos causados por el tránsito, además de la eliminación de la oncocercosis y otras enfermedades transmisibles.

Ustedes también han logrado avances alentadores al salvar la vida de un mayor número de madres, con una reducción de la razón de mortalidad materna regional de más de 10% proyectada para el 2019. Desde que se introdujo la iniciativa “Cero defunciones maternas por hemorragia” en los cuatro países (Bolivia, Guatemala, Perú y República Dominicana) donde tuvieron lugar las intervenciones no se han registrado muertes maternas debidas a las hemorragias.

Ustedes también han logrado avances al mejorar la salud del niño y del adolescente. El porcentaje de menores de 5 años que presentan retraso del crecimiento bajó a 6,3% en la Región, cifra inferior al objetivo fijado para el 2019 de 7,5%.

Entre los logros notables en materia de eliminación de enfermedades se encuentran los siguientes.

- La OMS certificó a seis países y territorios más por haber eliminado la transmisión maternoinfantil del VIH y de la sífilis congénita. Asimismo, Cuba recibió la recertificación por otros dos años.
- La Región también declaró la eliminación del tétanos materno y neonatal en Haití; por lo tanto, ya se alcanzó la eliminación en todos los países de la Región.

- En el 2016, la OMS comprobó la eliminación de la oncocercosis en Guatemala y, en el 2017, México recibió la validación de la eliminación del tracoma como problema de salud pública.
- En junio del 2018, la OMS certificó a Panamá por haber eliminado la malaria, con lo cual pasó a ser el primer país de la Región que recibe esta certificación desde que se la otorgó a Cuba en 1973.

El *Plan de acción sobre entomología y control de vectores 2018-2023*, que se someterá a consideración esta semana, es fundamental para apoyar la eliminación de las enfermedades transmitidas por vectores en esta Región.

Todo este esfuerzo y los éxitos de esta Región representan una enorme contribución al mejoramiento de la salud y el bienestar de las personas en todo el mundo.

Sin embargo, sabemos que ninguno de nosotros puede lograr algo por cuenta propia. Para alcanzar los ODS, necesitamos asociaciones innovadoras y dinámicas, es decir, asociaciones con un propósito.

Felicitemos a todos ustedes, el personal de salud de la Región, por haber adoptado su propia Agenda de Salud Sostenible para las Américas 2018-2030, que aporta la visión y la orientación necesarias para cumplir el ODS 3 mediante el abordaje de los desafíos específicos a la salud que se plantean a sus países y su Región.

Como es de su conocimiento, este año, el Presidente de Ghana, Akufo-Addo, la Canciller Merkel de Alemania y la Primera Ministra Solberg de Noruega se dirigieron a la OMS para pedirle que elaborara un plan de acción mundial sobre la salud y el bienestar.

Ellos reconocen que el cumplimiento del ODS 3 es posible, pero que esto solo se logrará si todos colaboramos para ejercer un efecto multiplicador con nuestra fuerza colectiva. Por eso, es esencial que trabajemos juntos en el ámbito de la salud como una comunidad mundial.

En las próximas semanas y meses, recibirán más información acerca de la manera en que la OMS se está transformando para colocar a los países en el centro de todo lo que hacemos.

El ejemplo más claro es nuestro presupuesto por programas para el bienio 2020-2021.

El presupuesto se elaboró de acuerdo con las prioridades de los países. Su punto central es el fortalecimiento de la capacidad de nuestras oficinas los países para tener impacto.

Como probablemente ustedes ya saben, estamos proponiendo un aumento de casi 30% de la capacidad técnica de las oficinas en los países, mientras que el presupuesto de la Sede no cambiará.

La transformación de la OMS está vinculada estrechamente con las principales reformas de las Naciones Unidas.

Tanto el Programa General de Trabajo (PGT) como el nuevo sistema de coordinadores residentes de las Naciones Unidas entrarán en vigor el 1 de enero del próximo año.

Esta es una gran oportunidad para nosotros de funcionar con mayor eficacia, es decir, como una sola entidad. Una sola organización de las Naciones Unidas, con un enfoque de la totalidad del gobierno y un compromiso para cumplir los ODS.

Todos debemos salir de nuestro aislamiento y colaborar con los colegas de los gobiernos y de la familia de las Naciones Unidas.

Eso es exactamente lo que exigen de nosotros los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Al trabajar para lograr las metas ambiciosas del PGT, junto con las del ODS 3, no solo lograremos mejor salud y bienestar para miles de millones de personas, sino que ayudaremos a impulsar el avance hacia el cumplimiento de todos los ODS.

Por eso, las mejores inversiones no son las que se hacen en la infraestructura sino en el capital humano, en las personas.

La cobertura universal de salud ayuda a sacar a las personas de la pobreza al eliminar una de sus causas. Es esencial permitir que las personas, las familias, las comunidades, todas las naciones y los continentes puedan prosperar.

Con buena salud, todo es posible.

Es por eso que la OMS está aquí, trabajando a diario para promover la salud, mantener al mundo seguro y servir a las personas más vulnerables.

Gracias.

- - -